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Niederschrift über die 18. Sitzung des Hauptausschu sses Schulverband am 
Mittwoch, 16.11.2016, 18:30 Uhr im  Fachraum Darste llendes Spiel an der 

Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen, Heinrich-S cheele-Str. 1, 23909 
Ratzeburg 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r  
Frau Bürgermeisterin Füllner  

Mitglieder  
Herr Stefan Koch  
Herr Bürgermeister Rollinger  
Herr Bürgermeister Salzsäuler  

stellvertretende Mitglieder  
Herr Klaus-Stefan Clasen als Vertreter für Frau Waltraud Clasen 
Herr Otto Rothe als Vertreter 

Beratende Mitglieder  
Herr Bürgermeister Voß  

Ferner  
Herr Bürgermeister Pagel  

Schulen  
Herr Konrektor Aghili  
Frau Konrektorin Drewnak  
Herr Rektor Nitz  
Herr Konrektor Schmidt  
Herr Rektor Vogt  

Protokollführer  
Frau Astrid Jessen  

Von der Verwaltung  
Herr André Grimm bis 19.15 Uhr 
Herr Lutz Jakubczak  
Herr Axel Koop  
Herr Dennis Sontopski - Amt Lauenburgische Seen - 

Gäste 
Herr Werner Grage zu TOP 11; bis 19.10 Uhr 
Frau Hendrike Streich-Grage zu TOP 11; bis 19.10 Uhr 
 
 

Entschuldigt: 
 

Mitglieder  
Frau Waltraud Clasen  
Herr Oliver Hildebrand  
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Öffentlicher Teil  

 
Top  1 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Eröffnung der Sitzung durch die Vorsitzende, Festst ellung der ordnungsgemä-
ßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfäh igkeit 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 18.35 Uhr die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Einladung, die 
Anwesenheit der Mitglieder sowie die Beschlussfähigkeit fest und begrüßt alle Anwesenden.  
 
 
 
 
 
 
Top  2 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
Auf Antrag der Vorsitzenden besteht Einvernehmen die Tagesordnungspunkte 8 – 13 vorge-
zogen nach TOP 5 zu beraten.  
 
 
 
 
 
 
Top  3 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift über die Sitzung vom 
08.06.2016 
 
Einwendungen zum Inhalt werden nicht erhoben; Änderungen und/oder Ergänzungen wer-
den nicht gewünscht. Somit gilt die Niederschrift als genehmigt.  
 
 
 
 
 
 
Top  4 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Bericht des Schulverbandsvorstehers und der Schulve rbandsverwaltung 
 
Hallenboden der kleinen Turnhalle Vorstadt 
Die Verwaltung berichtet, dass die Sanierung des Hallenbodens der kleinen Turnhalle Vor-
stadt abgeschlossen ist. Die Kosten gehen zu Lasten des Schulverbandes Ratzeburg, da der 
Hallenboden altersbedingt abgängig war und die Sanierung nicht aufgrund der zwischenzeit-
lichen Flüchtlingsunterbringung durchgeführt wurde. Zur Unterbringung der Flüchtlinge wurde 
der Hallenboden aufwendig geschützt. 
 
Klassentrakt 4 der Grundschule Ratzeburg, Standort St. Georgsberg 
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Die Sanierung des Klassentraktes 4 der Grundschule am Standort St. Georgsberg wird bald 
abgeschlossen. Die Kostenübersicht wird erstellt.   
 
 
 
 
 
 
Top  5 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinne n und Einwohnern 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt gibt es keine Wortmeldung.  
 
 
 
 
 
 
Top  6 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Gymnasiale Oberstufe Stecknitz 
Vorlage: SV/BerVoSv/059/2016 
 
Ergänzend zur Vorlage erklärt Herr Voß, dass die Einrichtung einer gymnasialen Oberstufe 
nur möglich sei, wenn dadurch Oberstufen anderer Schulen nicht gefährdet werden. Er be-
richtet über die Schulverbandsversammlung des Schulverbandes Stecknitz, dem dort unter-
breiteten Vorschlag des Schulentwicklungsplaners Herrn Krämer-Mandeau, eine Oberstufe 
für die Gemeinschaftsschule Stecknitz einzurichten sowie von dem anschließend geführten 
Gespräch mit dem Schulverband Stecknitz unter Beteiligung der Schulleitungen. Das biregio-
Gutachten ist auf die Amtsgemeinden Berkenthin begrenzt. Die Oberstufe würde am Standort 
Krummesse eingerichtet werden. Geplant ist der Aufbau von 2 – 3 Profilen für ca. 50 Schü-
ler/innen. Dem Ministerium gegenüber hat Herr Voß bereits Bedenken als Schulträger der 
Lauenburgischen Gelehrtenschule und als Schulträger der Gemeinschaftsschule Lauenbur-
gische Seen gegen die Einrichtung einer Oberstufe an der Gemeinschaftsschule Stecknitz 
schriftlich mitgeteilt. Die mit den Schulleitungen der Lauenburgischen Gelehrtenschule und 
der Gemeinschaftsschule Lauenburgische Seen gemeinsam erarbeiteten Argumente werden 
dem Ministerium nachträglich als Begründung zugesendet. Für Herrn Voß ist es nicht nach-
vollziehbar, dass die größeren Gemeinschaftsschulen Mölln, Wentorf und Ratzeburg die Ko-
operation mit dem BBZ in Mölln gewählt haben und die kleineren Schulen wie Sandesneben 
und Stecknitz eine eigene Oberstufe einrichten bzw. planen einzurichten. Eine ausführliche 
Diskussion schließt sich an. U. a. werden die Schülerströme betrachtet. Herr Sontopski wird 
Herrn Voß hierzu eine Aufstellung der Schüler/innen der schulverbandsangehörigen Ge-
meinden, die zur Grund- und Gemeinschaftsschule Stecknitz gehen, zusenden. Insbesonde-
re wird bedauert, dass durch Zahlung von Schulkostenbeiträgen weniger Geld für die eige-
nen Schulen zur Verfügung steht.   
 
Der Hauptausschuss nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 
 
 
 
Top  7 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Neuordnung der Umsatzbesteuerung der öffentlichen H and 
Vorlage: SV/BeVoSv/178/2016 
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Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt, 
und die Schulverbandsversammlung beschließt, 
 
für sämtliche nach dem 31. Dezember 2016 und vor de m 01. Januar 2021 ausgeführten 
Leistungen des Schulverbandes Ratzeburg weiterhin d en § 2 Abs. 3 Umsatzsteuerge-
setz (UStG) in der am 31. Dezember 2015 geltenden F assung anzuwenden. Die Verwal-
tung wird beauftragt, eine entsprechende Optionserk lärung gem. § 27 Abs. 22 UStG 
gegenüber dem Finanzamt Lübeck abzugeben. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Fluchttreppe für die Grundschule Ratzeburg am Stand ort St. Georgsberg 
Vorlage: SV/BeVoSv/171/2016 
 
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Bauausschusses beschließt der Ha uptausschuss, gemäß dem 
der Vorlage anliegenden Konzept und Kostenberechnun g vom Architektenbüro Grage, 
die Verwaltung zur Umsetzung der Maßnahme zu ermäch tigen. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  9 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulverb and v. 16.11.2016 
Installation Netzwerk an der Grundschule Ratzeburg am Standort St. Georgs-
berg 
Vorlage: SV/BeVoSv/172/2016 
 
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Bauausschusses beschließt der Ha uptausschuss, gemäß dem 
der Vorlage anliegenden Konzept und Kostenberechnun g vom Ingenieurbüro PLEGGE 
PLANTENER GmbH, die Verwaltung zur Umsetzung der Ma ßnahme zu ermächtigen. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  10 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Installation Netzwerk und Amoktechnik an der Grunds chule Ratzeburg am 
Standort Vorstadt 
Vorlage: SV/BeVoSv/173/2016 
 
 
Beschluss: 
Auf Empfehlung des Bauausschusses, empfiehlt der Ha uptausschuss der Schulver-
bandsversammlung, die Bereitstellung der erforderli chen Haushaltsmittel in Höhe bis 
zu 145.000,-- € im Haushaltsplan 2017 zu beschließe n und die Verwaltung zur Umset-
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zung der Maßnahme zu ermächtigen. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  11 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Energetische Sanierung Altbau Gemeinschaftsschule L auenburgische Seen 
Vorlage: SV/BeVoSv/175/2016 
 
Herr Grage berichtet anhand von Schnittzeichnungen über die geplanten Maßnahmen zur 
Sanierung des Altbauteils und deren Auswirkungen, erläutert die Kostenaufstellung und be-
antwortet Fragen aus der Mitte des Gremiums. Durch die Maßnahme würden die durch die 
Landesbauordnung geforderte Barrierefreiheit in Schulen, zusätzliche Rettungswege und 
Einsparpotenzial bzgl. Energie- und Unterhaltungskosten geschaffen werden. Er macht deut-
lich, dass die alleinige Sanierung des Bauteils „Glasflur“ nicht durchführbar ist. 
Herr Voß erklärt, dass der Entwurf des Haushaltes 2017 allen Mitgliedsgemeinden rechtzeitig 
zugeschickt wurde, damit jede Gemeinde ihre finanzielle Situation prüfen und überdenken 
kann. Der Finanzausschuss der Stadt Ratzeburg hat der Stadtvertretung  empfohlen, dem 
Haushalt nur zuzustimmen, wenn die Schulverbandsumlage netto um 7.800,-- € reduziert 
werde.  Die Stadtvertreter hätten jedoch keinen Einfluss darauf, welche Maßnahmen zur Er-
reichung dieses Ziels nicht eingeplant werden. Herr Koch und Herr Clasen erwidern darauf-
hin, dass mit dem „Instrument“ Reduzierung der Umlage erreicht werden solle, spezifisch die 
Energetische Sanierung des Altbauteils nicht durchzuführen, vor allem im Hinblick auf die 
finanziellen Auswirkungen in den Folgejahren. 
Herr Rollinger und Herr Salzsäuler machen deutlich, dass sie aufgrund der finanziellen Situa-
tion ihrer Gemeinden diese Maßnahme nicht mittragen können. 
Die Vorsitzende trägt vor, dass der Aufzug seinerzeit für ca. 110.000,-- € Mehrkosten im Hin-
blick auf den späteren Nutzen errichtet wurde und die Kreditaufnahmen zum jetzigen Zeit-
punkt günstig zu realisieren seien und lässt über den Beschluss abstimmen. 
  
 
Beschluss: 
Der Bauausschuss empfiehlt/ der Hauptausschuss empf iehlt/ die Schulverbandsver-
sammlung beschließt die Bereitstellung der erforder lichen Haushaltsmittel in Höhe 
von 2.000.000,-- € für die energetische Sanierung d es Altbauteils der Gemeinschafts-
schule Lauenburgische Seen im Haushaltsjahr 2017 un d ermächtigt die Verwaltung zur 
Umsetzung der Maßnahme. 
 
 
Ja 1  Nein 5  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  12 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Sicherheitsbeleuchtung Riemannhalle 
Vorlage: SV/BeVoSv/174/2016 
 
 
Beschluss: 
Der Bauausschuss empfiehlt/ der Hauptausschuss empf iehlt/ die Schulverbandsver-
sammlung beschließt die Bereitstellung der erforder lichen Haushaltsmittel in Höhe bis 
zu 130.000,-- € im Haushaltsplan 2017 und ermächtig t die Verwaltung zur Umsetzung 
der Maßnahme. 
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Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  13 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Fertiggarage für die Riemannhalle 
Vorlage: SV/BeVoSv/176/2016 
 
Ergänzend zur Vorlage erläutert Herr Grimm die Notwendigkeit des zusätzlichen Lagerrau-
mes für die Stühle und die schweren Bühnenelemente und erklärt auf Nachfrage, dass keine 
genehmigungspflichtigen Bedingungen zu erfüllen sind.   
 
Beschluss: 
Der Bauausschuss empfiehlt/ der Hauptausschuss besc hließt, die Umsetzung der 
Maßnahme im Rahmen der veranschlagten 15.000,-- €. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg 
 
 
 
 
 
Top  14.1 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulv erband v. 16.11.2016 
Stellenplan 2017 des Schulverbandes Ratzeburg 
Vorlage: SV/BeVoSv/170/2016 
 
Herr Jakubczak berichtet über die derzeitige Situation Teilnehmerzahl/Betreuungspersonal 
der Offenen Ganztagsschule am Standort St. Georgsberg und verweist hierzu auf den zur 
Kenntnis verteilten Vermerk des Koordinators. Es besteht Einvernehmen, präventiv den Stel-
lenplan des Ursprungshaushalts 2017 um 1 Stelle zu erweitern.   
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss nimmt den Entwurf zum Stellenpla n 2017 zustimmend zur Kennt-
nis und empfiehlt der Schulverbandsversammlung, den  Stellenplan 2017 gemäß Ent-
wurf inkl. Änderung zu beschließen. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14.2 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulv erband v. 16.11.2016 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Verwal tungs- und Vermögens-
haushalt 
Vorlage: SV/BeVoSv/169/2016 
 
Herr Jakubczak trägt vor, dass die Kopiergeräte der GLS sehr reparaturanfällig seien. Ein 
Leasingangebot für neue Geräte mit erweiterten Leistungen, wie die Anzahl der Freikopien 
liegt vor. Hiernach wäre der Haushaltsansatz bei der 
HHSt. 2812.5302 von 7.600,-- €   auf 9.000,-- €  
zu erhöhen. 
Hierüber besteht Einvernehmen. 
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Die sich aufgrund der Beschlussfassung zu TOP 11 -Energetische Sanierung Altbau Ge-
meinschaftsschule Lauenburgische Seen- ergebenden Veränderungen sowohl im Verwal-
tungs- als auch im Vermögenshaushalt sind zu berücksichtigen. 
Hierüber besteht Einvernehmen.    
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt, 
 
die Schulverbandsversammlung beschließt, 
 
a) die aus dem I. Nachtragshaushaltsplan 2016 resul tierende       Nachtragshaushalts-
satzung gemäß Entwurf, 
b) die nach dem beschlossenen Nachtragshaushaltspla n festzusetzenden     Schulver-
bandsumlagen für das Haushaltsjahr 2016 und deren V erteilung gemäß     Entwurf, 
c) die aus dem Haushaltsplan 2017 resultierende Hau shaltssatzung gemäß     Entwurf 
inkl. Änderungen und 
d) die nach dem beschlossenen Haushaltsplan festzus etzenden     Schulverbandsum-
lagen für das Haushaltsjahr 2017 und deren Verteilu ng gemäß     Entwurf inkl. Ände-
rungen  
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  14.3 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulv erband v. 16.11.2016 
Haushalt des Schulverbandes Ratzeburg; hier: Finanz planung 
Vorlage: SV/BeVoSr/392/2016 
 
Die sich aufgrund der Beschlussfassung zu TOP 11 -Energetische Sanierung Altbau Ge-
meinschaftsschule Lauenburgische Seen- ergebenden Auswirkungen auf die Finanzplanung 
der Haushaltsjahre 2015 bis 2020 sind zu berücksichtigen. 
Hierüber besteht Einvernehmen.  
 
Beschluss: 
Der Hauptausschuss empfiehlt, 
die Schulverbandsversammlung beschließt, 
 
a) im Rahmen der Aufstellung des I. Nachtragshausha ltsplanes 2016 das     Investiti-
onsprogramm als Grundlage für die Finanzplanung der  Haushaltsjahre     2015 bis 
2019 gem. Entwurf inkl. Änderung und 
b )im Rahmen der Aufstellung des Haushaltsplanes 20 17 das     Investitionsprogramm 
als Grundlage für die Finanzplanung der Haushaltsja hre     2016 bis 2020 gem. Entwurf 
inkl. Änderung. 
 
 
Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  15 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Anträge 
 
Anträge liegen nicht vor und werden auch nicht gestellt.  
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Top  16 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Vandalismus an der GLS 
Herr Salzsäuler berichtet über gehäufte Beschädigungen am Fahrrad seiner Enkelin und 
fragt, wie die Schule dem entgegenwirkt. Der Schulleitung war dieses bisher nicht bekannt. 
Herr Nitz wird sich der Sache annehmen. 
 
Ferienbetreuung OGS – Kindertageseinrichtungen der Schulverbandsgemeinden 
Frau Füllner bittet, ab dem Kalenderjahr 2018 die Ferienbetreuungen untereinander „eltern-
freundlich“ abzustimmen. Herr Jakubczak sagt dieses zu. Herr Voß gibt den Hinweis, dass 
evtl. diesbzgl. eine Satzungsänderung notwendig wird. 
 
Schülerbeförderung 
Herr Vogt und Herr Voß berichten über das Vorhaben des Kreises, die Schülerbeförderung 
zu optimieren. Auf elektronischem Weg soll der Beförderungsbedarf im Vorwege von Schü-
lern/Schülerinnen und weiteren Fahrgästen ermittelt werden und so unnötige Fahrten ver-
mieden werden.  
 
 
 
 
 
 
Top  17 - 18. Sitzung des Hauptausschusses Schulver band v. 16.11.2016 
Schließung der Sitzung durch die Vorsitzende 
 
Die Vorsitzende schließt die Sitzung.  
 
 
 
 
 
 
 
 
Ende: 20:00 
 
gez.  gez. Astrid Jessen 
Vorsitzende/r Protokollführung 
 


